



Dreißigster Jahrgang.

39.

Donnerstag, am 4. October 1849.

Eine Episode aus Lamartine's Geschichte der Revolution von 1848.

Die Stille, welche nach dem Geräusche, die Sicherheit, welche nach der Aufregung eingetreten war, die Tageszeit, der Sonnenstrahl, die Gemüthsbewegung, welche das Herz erschließt, die Hoffnung, welche alle Schwierigkeiten ebnet, die Bewunderung für dieses Volk, das fähig ist, auf die Ermahnung weniger, ihm unbekannter Bürger sich selbst zu zügeln und zu entwaffnen, — alles dies war ganz dazu geeignet, in der Seele große Gedanken zu erwecken, die dem Herzen entspringen und welche die höchste Politik sind. Der Trieb der Natur ist der höchste Gesetzgeber, und derjenige, welcher ihn zum Gesetze umwandelt, schreibt unter der Eingebung Gottes.

Eine solche Stimmung hatte sich aller Mitglieder der Regierung bemächtigt. Kein Augenblick konnte sich besser dazu eignen, der Republik durch einige großartige Maßregeln ihren wahren Charakter aufzudrücken. Durch die Großmuth ihrer Institutionen mußte sie der Großmuth des Volkes entsprechen. Der Name der Republik war bei der Masse durch Erinnerungen entehrt.

Das Blut von 1793 heftete sich an die Republik von 1848. Man mußte, vom ersten Tage an, diese Flecken abwaschen, jegliche Verwandtschaft zwischen den beiden Epochen verleugnen, die Waffen der Revolution durch die Hand der Revolutionäre selbst zerbrechen, damit die unsinnigen oder verworfenen Menschen, die soeben das Volk zu verführen versucht hatten, sich nicht später dieser Waffen bemächtigten und eine Verwechslung des Namens der Republik mit den entsetzlichen Verbrechen, die in ihrem Namen verübt worden sind, bewirkten.

Jedes der anwesenden Regierungs-Mitglieder ging mit seinem Herzen und seiner Einsicht zu Rathe, um irgend eine große Reform, um irgend eine bedeutende Verbesserung in der Gesetzgebung oder in dem politischen und socialen Leben des Volkes zur Ausführung zu bringen. Solche Maßregeln sind die Philosophie der Revolutionen. Sie sind es, die in einem Tage den Zwiespalt zwischen den vorgerückten Ideen des Zeitalters und den hinter denselben zurückgebliebenen staatlichen Einrichtungen wieder ausgleichen.

Die Einen schlugen eine augenblickliche Abschaffung der Sklaverei in den Kolonien vor, welche für unsere Gesetzgebung eine Schmach, wie